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НАРОД ПРОТИВ

Только в Чувашии: Только в Чувашии: 
руководить оперным руководить оперным 
театром будет театром будет 
эстрадный артист. эстрадный артист. 

КАК ВМЕСТО КАНАЛИЗАЦИИ 
ОЧИСТИЛИ КАЗНУ

В феврале 2012 года тогдашний 
глава администрации Цивильска Ва-
лерий Трофимов подписал постанов-
ление «Об утверждении проектной 
документации». Оно касалось стро-
ительства в рамках реализации фе-
деральной программы «Чистая вода» 
биологических очистных сооружений 
сточных вод в Цивильске производи-
тельностью 4200 куб. м в сутки. Со-
гласно расчетам общая сметная стои-
мость объекта составила 132 млн 909 
тыс. рублей. 

Был определен и генеральный 
подрядчик – ОАО «Чувашавтодор», 
который сразу же приступил к рабо-
те. В течение последующих двух лет, 
вплоть до 2015 года с трибун и со 
страниц официальных СМИ и в теле-
визионных передачах звучали одни 
победные реляции об ударных темпах 
строительства объекта. Что ни день, 
на стройплощадку приезжали выс-
шие должностные лица и республики, 
и Цивильского района, которым в то 
время руководил Сергей Артамонов. 
Чиновники клятвенно заверяли, что 
объект сдадут в срок и проблема с 

экологией в Цивильске будет решена. 
Итог деятельности правительства 

Чувашии по возведению БОС таков: 
сооружения до сих пор не приняты в 
эксплуатацию, миллионы, выделенные 
на строительство, потеряны или при-
своены, «Чувашавтодор» благополуч-
но обанкротился, а Сергей Артамонов 
изящно пересел в кресло министра 
сельского хозяйства Чувашии. 

ПОБЕДНЫЕ РЕЛЯЦИИ 
ПРОДОЛЖАЮТСЯ

Первым забил тревогу депутат Гос-
совета Чувашии Игорь Моляков, ко-
торый не раз выезжал в Цивильск и 
размещал свои комментарии с фото-
графиями недостроенного объекта 
в нашей газете и интернет-издании 
«Правда ПФО». Но Игорь Юрьевич не 
ограничился лишь публикациями – он 
стал рассылать во все инстанции депу-
татские запросы.

Обращения парламентария возыме-
ли действие. В одном из ответов пре-

мьер-министр республики Иван Мото-
рин вынужден был признать, что «ввиду 
некачественного выполнения работ 
подрядной организацией на объекте в 
ходе приемки выявлены замечания, не 
позволяющие ввести объект в эксплу-
атацию. В 2015-2016 гг. эти замечания 
устранялись ОАО «Чувашавтодор» са-
мостоятельно в рамках гарантийных 
обязательств, а также с привлечением 
ГУП «БОС» Минстроя Чувашии». Но 
Моторин не был бы Моториным, если 
бы смог реально оценить обстановку. 
«В 2018 году администрация Цивиль-
ского района обеспечит выполнение 
работ для получения технического за-
ключения о работоспособности постро-
енного объекта, оценки его техниче-
ского состояния и определения затрат 
для пуска объекта в эксплуатацию», – 
пишет он далее. А свой официальный 
ответ он завершает заверением: «Ввод 
в эксплуатацию БОС запланирован на 
2018 год».

Очередной митинг против 
повышения пенсионного возраста 

прошел в Новочебоксарске. Его 
организовало местное отделение 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ.

Если подобные мероприятия прово-
дить даже раз в неделю, недостатка тем 
для них не будет: на этом митинге говори-
ли о снижении жизненного уровня, о бед-
ственном положении пенсионеров, необо-
снованном повышении тарифов на услуги 
ЖКХ, о стремлении правительства делать 
все для увеличения капитала олигархов... 

Ораторы призывали участников митинга 
быть активнее и не бояться, отстаивать свои 
законные интересы, проявить сплоченность 
и выступить против пенсионной реформы. 
Особенно досталось депутатам от «Единой 
России» и главе Чувашии Михаилу Игнатье-
ву: реформу пенсионной системы они под-
держали сразу же, а глава «отсемафорил» 
в Москву вообще заранее, не дожидаясь 
обсуждения повышения пенсионного воз-
раста в Госдуме.

Нынешний митинг от ранее проводив-
шихся отличался прежде всего своей ради-
кальностью. Каждый призыв против прави-
тельства и правящей партии собравшиеся 
встречали одобрительными возгласами и 
бурными аплодисментами.

Участники митинга приняли резолюцию. 
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

БОС и босс. Оба никудышные

«Нет!» пенсионной реформе «Нет!» пенсионной реформе 

На окраине города Цивильска, там, где заканчивается улица 
Рогожкина, друг против друга стоят два примечательных объекта – 
своего рода символы эпохи. На первом висит табличка «Очистные 
сооружения канализации МУП ПОЖКХ. г. Цивильск», а на втором 
– «Очистные сооружения биологической очистки сточных вод 
в г. Цивильске производительностью 4200 м3/сут.». Оба объекта 
не работают. Первый – из-за ветхости, второй – из-за вопиющей 
некомпетентности руководства Чувашии.   
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ЦЕРБЕРЦЕРБЕРальныйальный
То, что парламент является одной из ветвей власти, известно всем. Статус 

законодательного органа закреплен в Конституции России. А вот о том, что пресса 
является четвертой властью, официально нигде не говорится – ни в мире, ни в 

нашей стране. Значит, с ней можно творить все, что душе угодно. Особенно если она 
выражает мнение, не совпадающее с позицией руководства региона. По крайней мере, 

так считают власти Чувашии, а если быть точнее, в ее парламенте. 
А заодно на жертвенный алтарь можно положить и своих коллег, вечно досаждающих 

депутатам от партии власти своими неудобными вопросами и выступлениями с трибуны. 
Все это было очень наглядным на недавних сессиях Госсовета Чувашии, 

которые состоялись 14 и 21 сентября.

НА ОЧЕРЕДНОЙ СЕССИИ 
– ОЧЕРЕДНОЙ ЗАПРЕТ

Пленарная часть сессии 
Госсовета Чувашии началась 
с небольшого инцидента, кото-
рый для большинства присут-
ствующих остался незамечен-
ным. Когда автор этих строк с 
места попытался сфотографи-
ровать руководителя фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
Игоря Молякова, вышедшего 
к трибуне, сотрудница пресс-
центра парламента, сидящая 
со мной в одном ряду, сдела-
ла замечание. Мне не удалось 
разобрать ее слов, но между 
нами находился обозрева-
тель интернет-газеты «Правда 
ПФО» Андрей Иванов. Он все 
прекрасно слышал и сразу же 
выложил на своей странице 
в Фейсбуке информацию, что 
сотрудница Госсовета ЧР по-
обещала вывести из зала глав-
реда газеты «Сурский рубеж» 
Алексея Кряжинова и лишить 
его аккредитации за то, что он 
фотографировал Игоря Моля-
кова. 

На этот инцидент не стоило 
бы обращать никакого внима-
ния, если бы он был единич-
ным или его можно было бы 
списать на дамские капризы. 
Но все дело в том, что ни в ре-
гламенте Госсовета Чувашии, 
ни в других документах нет ни 
слова о запрете фотографиро-
вать депутатов. Так в чем же 
дело?

А в том, что прекрасные 
дамы из пресс-службы ре-
спубликанского парламента с 
высокой восприимчивостью, 
свойственной женщинам, 
очень чутко уловили, откуда и 
куда дует ветер из коридоров 
власти. Вначале вдруг ни с 
того ни с сего запретили жур-
налистам во время заседаний 
сессии передвигаться по залу 
и вести фотосъемку. Причем 
под действие этого табу не 
попали представители госу-
дарственных СМИ – они, как и 
раньше, ходят по рядам как ни 
в чем ни бывало и щелкают за-
творами фотокамер. А теперь 
вот новый запрет – оказывает-
ся, даже с места нельзя фото-
графировать. 

Но если бы под админи-
стративный пресс попали толь-
ко журналисты из оппозицион-
ных  СМИ!

КАННИБАЛИЗМ 
В ПАРЛАМЕНТЕ

Не будет преувеличением, 
если сказать: «С тех пор как 
спикером парламента Чува-
шии стал Валерий Филимо-
нов, ни одна сессия не про-
ходит без скандала». Еще не 
стерлась из памяти позорная 
эпопея с принудительным на-
значением депутата от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
Сергея Семенова на штатную 
должность в Госсовете ЧР и, 
наоборот, отказом утвердить 
Игоря Молякова заместителем 
председателя одного из коми-
тетов, завершившаяся пол-
ным поражением руководства 
парламента и законодателей-
«единороссов», как грянул но-
вый скандал.

Как известно, 3 августа в 
Новочебоксарске проходи-
ло мероприятие, на котором  
подводили итоги развития 
города за первое полугодие. 
Когда Сергей Семенов захо-
тел пройти в здание админи-
страции города, где проходил 
депутатско-чиновничий меж-
дусобойчик, на котором на 
видном месте восседал глава 
Чувашии Михаил Игнатьев, 
бойцы ЧОП «Цербер» прегра-
дили парламентарию дорогу 
(подробности на 8 стр.).

Вот как прокомментиро-
вал эту ситуацию по горячим 
следам Сергей Семенов:

– Это является грубейшим 
нарушением закона. Данный 
факт лишний раз подтверж-
дает, что в Чувашии творится 
полный беспредел. Власти не 
считаются ни с правами чело-
века, ни со статусом депутата. 
Сначала в Госсовете вопреки 
моей воле меня «наказали» 
должностью, затем не допусти-
ли в администрацию города. Я, 
может, и проглотил бы обиду, 
но дело ведь не только во мне. 
Например, не разрешили прой-
ти на подобное мероприятие в 
Ядрине и депутату городского 
Собрания от партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Леониду 
Офаринову. Эти инциденты ни 
в коем случае нельзя остав-
лять без внимания, и их надо 
рассматривать гораздо шире, 
в контексте общей политики 
властей Чувашии. Если они 
считают, что им позволено вы-
тирать ноги об депутатов, то 
что можно говорить о простых 

гражданах? Неслучайно Чу-
вашия является одним из ре-
гионов России, откуда больше 
всего поступает жалоб в 
Москву на действия мест-
ных чиновников. 

Естественно, фракция 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ очень остро отреаги-
ровала на этот вопиющий 
случай. Ее руководитель 
Игорь Моляков на сес-
сии от 14 сентября при 
утверждении повестки 
дня внес предложение о 
включении в нее вопро-
са об инциденте, случив-
шемся в Новочебоксар-
ске, и потребовал создать 
рабочую группу. Как это 
часто бывает в Госсовете, 
спикер Валерий Филимо-
нов сразу отмел это пред-
ложение, прикрывшись 

затасканным аргументом «не 
по теме».

Казалось бы, руководитель 
регионального законодатель-
ного органа должен был не 
только не блокировать пред-
ложение депутата, но и сам 
обязан был выступить иници-
атором разбирательства, ведь, 
во-первых, допущено наруше-
ние закона, во-вторых, хотя бы 
из чувства корпоративной со-
лидарности. Но нет! Наоборот, 
Валерий Филимонов нашел 
повод, причем абсолютно фор-
мальный, и незамедлительно 
лишил оппозиционного депу-
тата слова.

– Если и впредь так будет 
продолжаться, – с горькой иро-
нией пошутил во время пере-

рыва Игорь Моляков, – я скоро 
попаду в Книгу рекордов Гин-
несса как депутат-рекордсмен, 

которого чаще всех лишали 
слова.

ЛУКАВСТВО...

«Правда ПФО» назвала 
Чувашию регионом, стреми-
тельно несущимся в северо-
корейском направлении. И это 
верно, но лишь отчасти. Вла-
сти нашей республики пошли 
еще дальше – они не просто 
грубо запрещают, а бьют по 
лицу, причем бьют с улыбкой. 
А когда их ловят за руку, они 
изображают удивление или 
же банально отмахиваются, 
как будто ничего не случилось. 
Одно только непонятно: они 
так поступают сознательно 
или в силу своей природной ту-

пости? Когда на сессии Сергей 
Семенов поведал коллегам об 
инциденте в Новочебоксарске, 

глава Чувашии Михаил Игна-
тьев, присутствовавший на 
ней, вместо того чтобы при-
знать факт допущения про-
извола, перевел стрелки на 
самого депутата. 

Эстафетную палочку из 
рук шефа подхватил руково-
дитель администрации главы 
Чувашии Юрий Егоров, ко-
торый на последней сессии 
так и рвался к трибуне. Он 
даже не стал скрывать сво-
его радостного настроения. 
Еще бы! Ведь представился 
очередной удобный случай, 
чтобы «поставить на место» 
депутатов от партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Повод 
действительно был – митинг, 
который состоялся 17 июля 

возле музея Чапаева. Вот что 
сказал с трибуны Юрий Его-
рович: «Мы все понимаем… 
У нас одни из лидеров, чтобы 
привлечь к себе внимание, за-
лезли на тачанку… пулеметы 
стоят. Люди мне звонят и гово-
рят: «Юрий Егорович, какие у 
вас артисты пропадают!.. Если 
вы считаете, что ваше обсуж-
дение возле Чапаева, на та-
чанке, рядом с пулеметом?.. Я 
не знаю».

А ведь лукавил Егорыч! Он 
прекрасно знал, почему СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ прово-
дила митинг возле музея, а 
ораторы вынуждены были вы-
ступать с тачанки. Дело в том, 
что заявка на проведение ми-
тинга против повышения пен-

СЕССИЯ
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На этом месте могло бы быть фото Игоря Молякова, 
выступающего на сессии Госсовета.
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синдромсиндром
сионного возраста на площа-
ди Республики была подана 
еще 3 июля. Но Чебоксарская 
горадминистрация ответила 
отказом, дескать, именно в то 
время и именно в том месте, то 
есть 17 июля с 17 до 20 часов 
на площади Республики, по 
просьбе городского объеди-
нения библиотек проводится 
фестиваль «Литературное ва-
ренье». Тогда организаторы 
митинга подали заявку на про-
ведение митинга в сквере Ча-
паева. Опять отказ – оказыва-
ется, именно в то же время и в 
сквере проводится «варенье». 
Именно поэтому вместо митин-
га пришлось провести встречу 
с избирателями, но только не 
возле памятника, а рядом с му-
зеем Чапаева.

О том, почему ораторам 

пришлось «залезть на та-
чанку», Юрию Васильеву 
тоже хорошо известно – в 
сквере трибуной служил 
постамент памятника Ча-
паеву, а возле музея един-
ственным местом, удобным 
для выступления, была 
именно тачанка.  

Лукавством попахива-
ют и потуги депутатов от 
партии «Единая Россия» 
выглядеть в глазах обще-
ственности выразителями и 
защитниками интересов на-
рода. Выступление на сес-
сии единоросса Владимира 
Михайлова, переметнувше-
гося из СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в партию власти 
и ставшего депутатом Гос-
совета Чувашии от Новочебок-
сарска, в котором он всячески 
расхваливал пенсионную ре-
форму и в верноподданниче-
ском порыве назвал законо-
проект «прекрасным», можно 
и не брать в расчет, потому что 
в его речи ничего конструктив-
ного не было, но «пассаж» де-
путата Госдумы России Алены 
Аршиновой, присутствовав-
шей на сессии 14 сентября, до-
стоин особого внимания. 

Алена Игоревна всячески 
подчеркивала, что, пред-
лагая внести изменения о 
льготах в проект закона о 
пенсионной реформе, якобы 
«Единая Россия» в очеред-
ной раз продемонстрирова-

ла ответственный подход к 
обсуждению вопроса. Обра-
щаясь к оппозиционным пар-
тиям, она призвала работать 
консолидированно, а не пы-
таться извлечь политические 
дивиденды.

– В речи Аршиновой все 
поставлено с ног на голову, 
– не без ехидства заметил 
Игорь Моляков. – Именно 
партия власти, испугавшись 
катастрофического падения 
рейтинга, пытается извлечь 
политические дивиденды, 
подсластив пенсионную ре-
форму различными пилю-
лями-льготами. При этом 
оппозиционные партии ис-
кусственно поставлены пе-
ред дилеммой: если не про-
голосовать за законопроект 
о льготах, предложенный 

партией «Единая Россия», 
сразу же поднимется шум – 
мол, оппозиция выступает 
против льгот для населения, 
а если проголосовать за, то 
окажешься в одном лагере с 
правительством и «Единой 
Россией». Но ведь оппозиция, 
во всяком случае наша пар-
тия, изначально выступала 
против повышения пенсион-
ного возраста. Особенно воз-
мущает лицемерие депутатов 
от партии власти, которые 
сознательно игнорируют тот 
факт, что, если бы правитель-
ство прислушалось к мнению 
нашей партии и приняло ее 
позицию, никакие баталии о 
льготах не понадобились бы. 

…И ЦИНИЗМ

Правовой и моральный ни-
гилизм властей поражает. По-
чему же властные структуры 
не боятся ни общественного 
осуждения, ни, мягко говоря, 
косого взгляда народа? Ответ 
прост: они чувствуют свою без-
наказанность. Вспомним хотя 
бы ту же историю с тачанкой, 
которую на все лады, где надо 
и не надо Егорыч любит изла-
гать в своей интерпретации. 

Как только региональное 
отделение партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ в Чувашской 
Республике получило отказ в 
проведении митинга, оно сра-
зу же инициировало судебное 
разбирательство. В ходе него 
выявились удивительные фак-

ты. Оказалось, что заявка 
на проведение так назы-
ваемого «литературного 
варенья», на которую ссы-
лались городские власти, 
имеет признаки фальси-
фикации. Однако и судеб-
ные, и правоохранитель-
ные  органы этот факт 
полностью проигнориро-
вали. Ну, а если отреаги-
ровали бы, как положено 
по закону, что измени-
лось бы? Да ничего!

Лишнее тому под-
тверждение – реакция 
властей на представле-
ние Прокуратуры Чува-
шии от 31 августа на обра-
щение Сергея Семенова 
по поводу нарушения его 

депутатских прав. Про-
куратура ЧР однознач-
но признала, что было 
допущено нарушение 
ст. 15 Федерального за-
кона «Об обеспечении 
доступа к информации 
о деятельности госу-
дарственных органов и 
органов местного само-
управления», а также 
регламента Новочебок-
сарского городского Со-
брания депутатов (читай-
те материал на 8 стр.). 
Именно этот документ 
призывали рассмотреть 
на сессии члены фракции 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ. Реакция – нулевая. 

Видимо, у депутатов от пар-
тии власти либо чувство сове-
сти превратилось в рудимент, 
либо у них уже выработался 
иммунитет к подобным окри-
кам прокуратуры. Скорее все-
го – последнее, потому что за 
нарушение закона, связанное 
с насильственным назначени-
ем Сергея Семенова на осво-
божденную должность, даже 
несмотря на представление 
прокуратуры и неоднократные 
ее предупреждения о право-
вых последствиях, из руковод-
ства Госсовета ЧР никто так и 
не был наказан. А в условиях 
безнаказанности и вседозво-
ленности властей, как извест-
но, плоды людского гнева со-
зревают очень быстро. Что и 
подтвердилось на последних 
митингах, прокатившихся по 
всей Чувашии.

ВЫВОДЫ 
НАПРАШИВАЮТСЯ 

САМИ СОБОЙ

Такой митинг прошел 19 
сентября в Новочебоксарске. 
Хотя он был направлен против 
проекта пенсионной рефор-
мы, но самые гневные слова 
и нелицеприятные эпитеты 
достались как правительству 
России, Кремлю, так и главе 
Чувашии Михаилу Игнатьеву. 
Выступающие не ограничи-
лись лишь критикой пенси-
онной реформы. Досталось 
властям и за экономическую 
политику. Люди правильно ра-
зобрались, что при нынешней 

системе управления 
государством всегда 
в выигрыше оказыва-
ются крупный капитал 
и банки. Судорожные 
телодвижения прави-
тельства, в пожарном 
порядке пытающегося 
залатать дыры в бюд-
жете и нивелировать 
убытки от неправиль-
ных управленческих 
решений, лишь усу-
губляют положение в 
стране. Так, депутат 
Госдумы России Олег 
Николаев на днях под-
верг резкой критике 
действия правитель-
ства России по стаби-
лизации цен на бензин 

и горюче-смазочные материа-
лы. 

Олег Алексеевич, имея в 
виду Кабинет Министров РФ, 
заявил ИА REGNUM: «Это яр-
чайший пример последствий 
протаскивания безумных и 
бездарных решений большин-
ством в законодательном орга-
не. Речь в данном случае о так 
называемом налоговом манев-
ре в нефтяной сфере, в резуль-
тате которого были внесены 
изменения в законы о налого-
обложении в ТЭК. Как след-
ствие — государство практи-
чески утратило возможность 
влияния на ценообразование 
на ГСМ, предназначенных для 
внутреннего потребления. При 
этом крупные предприятия 
ТЭК извлекают сверхприбыли 
как за счет экспортных опера-
ций, так и за счет оборота неф-
тепродуктов внутри страны». 

По мнению парламента-
рия, в сложившихся условиях 
правительству для влияния на 
ситуацию приходится тратить 
дополнительные бюджетные 
средства, формируя тем са-
мым дополнительный вклад в 
сверхприбыли «крупняков» в 
ТЭК.

Нынешнее экономическое 
и политическое положение 
как в целом в стране, так и в 
Чувашии до боли напомина-
ет ситуацию, сложившуюся в 
СССР лет тридцать назад. В 
то время компартия также пы-
талась погасить недовольство 
народа различными посулами, 
одновременно ведя неприми-
римую борьбу с демократиче-
скими силами. Но тогда власти 
проявляли хотя бы понимание 
ситуации и вели себя подо-
бающим образом. Они даже 
пошли на то, что 25 февраля 
1990 года разрешили провести 
митинг на стадионе, который 
теперь носит название «Олим-
пийский». Им даже в голову 
не пришло, что для проведе-
ния митинга оппозиционеров 
можно заслать за Волгу, в Со-
сновку, как это сейчас делают 
нынешние власти. Видимо, 
они забыли уроки истории. А 
жаль… Говорят, история оши-
бок не прощает. 

Алексей Кряжинов
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

КАРТИНКИ 
С НАТУРЫ

Мы с депутатом Цивильско-
го районного Собрания Серге-
ем Беккером на днях посетили 
БОС. Их вид, даже несмотря на 
чудесное бабье лето, вызывает 
полное уныние и недоумение. 
Можно смело сказать: заве-
рения руководства Чувашии о 
том, что дела поправляются, 
являются пустым звуком. Лето 
прошло, а на БОС и конь не 
валялся. За лето успели толь-
ко скосить бурьян, а ситуация 
стала еще хуже. Почти все 
фильтры, которые были уста-
новлены в очистных резервуа-
рах, повалились, и работу надо 
снова переделывать. Стены ре-
зервуаров сплошь в трещинах. 
В них находится вода, которую 
до морозов необходимо отка-
чивать. Если упустить сроки, 
зимой придется ломом отка-
лывать лед. Совершенно непо-
нятно, как за оставшиеся три 
месяца строители успеют дове-
сти до ума объект, который на 
глазах приходит в негодность. 

– Уже сегодня ясно, что не-
возможно уложиться в те 30 с 
небольшим миллионов, кото-
рые были выделены на устра-
нение недостатков и подготов-
ку БОС к сдаче в эксплуатацию, 
– делает заключение Сергей 
Беккер.

Беда в том, что очистные 
сооружения, не проработав 
ни дня, продолжают пожирать 
бюджетные деньги. Невозмож-
но подсчитать, сколько милли-
онов было потрачено только на 
охрану объекта. 

Мало того, приходится вы-
делять деньги и на охрану ста-
рых очистных сооружений, ко-
торые находятся в аварийном 
состоянии и не действуют. В 
результате канализационные 
стоки из города напрямую, без 
всякой очистки перекачивают-
ся в Большой Цивиль, а оттуда 
попадают в Волгу. Если учесть, 
что мощность БОС рассчитана 
на очистку 4200 куб. м сточных 
вод в сутки, то можно пред-
ставить, какой объем нечистот 
стекает в реку ежедневно. Это 
почти 62 железнодорожные ци-
стерны для перевозки нефте-
продуктов.

Нынешнюю ситуацию, сло-
жившуюся в Цивильске, в част-
ности со строительством БОС, 
можно сравнить с экологиче-
ской катастрофой, а методы 
руководства городом и райо-
ном – с управленческим кол-
лапсом.

НАЛОЖИЛИ КУЧУ…

 Еще один символ – в са-
мом центре исторической ча-
сти города: напротив входа в 
административное здание УК 
«Мой дом» лежит большая куча 
мусора. Со слов очевидцев, ее 

привезли и свалили накануне 
приезда Михаила Игнатьева на 
мероприятия, связанные с тор-
жественным открытием новой 
школы в микрорайоне «Юж-
ный». Видно, городские власти 
так спешили, что раскидали 
строительный мусор по всем 
закоулкам – лишь бы успеть на-
вести марафет. 

А вот очередной пример 
бесхозяйственности и расточи-
тельства.

…На месте прежнего город-
ского стадиона стоят фургоны 
передвижного цирка. Сразу же 
в глаза бросается то, что терри-
тория с одного края облагоро-
жена фигурными тротуарными 
плитками.

– Здесь согласно програм-
ме «Комфортная городская 
среда» было запланировано 
строительство объекта, кото-
рый в документах фигурировал 
то как «Центральная площадь», 
то как «Культурно-досуговый 
центр», – поясняет Сергей Бек-
кер. – Вбухали два с половиной 
миллиона рублей, на этом все и 
закончилось.     

Ездишь по Цивильску, бе-
седуешь с людьми и невольно 
думаешь о полной разбаланси-
рованности механизма управ-
ления городом. В местной боль-
нице из-за острого дефицита 
специалистов огромные очере-
ди. Несмотря на существенные 
льготы, предоставляемые по 
федеральной программе «Зем-
ский доктор», выпускники ме-
дицинских вузов отказываются 
работать в Цивильске.

– Бывало, приходишь с 
больным ребенком в больницу, 
– жалуются некоторые родите-
ли, – а нам в регистратуре гово-
рят, что записи нет, приходите 
через неделю. А когда просишь 
дать направление в Чебокса-
ры, отказывают.

Объективности ради надо 
сказать, что большая часть жа-
лоб цивилян на некачественное 
медицинское обслуживание ка-
сается прежнего руководства 
ЦРБ, у которого было одно до-
стоинство – постоянная готов-
ность выполнять распоряже-
ния и указания вышестоящего 
начальства и представителей 
партии власти, особенно во 
время проведения выборов. 
И это не единичный случай. 
К сожалению, нынешние вла-
сти ценят не профессионалов, 
а функционеров, умеющих 
стлаться перед руководством 
и выражать свои вернопод-
даннические чувства. Поэтому 
везде разлад и раздрай. Даже 
постоянная тасовка кадров не 
помогает. Как, например, в том 
же Цивильске.

КАДРОВАЯ КАДРИЛЬ

– У нас руководители города 
и района так быстро меняются, 

что мы даже не успеваем запо-
минать их фамилии, – говорят 
цивиляне.

– С 2004 года, когда я стал 
директором УК «Мой дом», 
сменились 12 глав горадмини-
страции, – рассказывал во вре-
мя встречи депутату Госдумы 
России Олегу Николаеву Вла-
дислав Яковлев. – Нынешний 
глава вот уже больше года яв-
ляется исполняющим обязан-
ности. Как можно работать в 
таких условиях? 

Не только в городской, но 
и в районной администрации 
главы меняются как перчатки. 
Из-за этого на сегодня в Ци-
вильске сложилась уникальная 
ситуация: вот уже больше года 
районом руководит Борис Мар-
ков, перед фамилией которого 
назойливо маячит аббревиа-
тура «и. о.». В то же время на 
официальном сайте главой ад-
министрации района значится 
Андрей Павлов. То есть де-юре 
районом управляет один чело-
век, а де-факто – другой.  

Почему сложился такой не-
лепый расклад, при котором 
и районом, и городом вот уже 
больше года руководят лица, 
исполняющие обязанности, в 
Цивильске ни для кого не се-
крет. Здесь все знают, что на 
Андрея Павлова возбуждено 
уголовное дело и он взят под 
стражу. 

– По моим сведениям, – по-
делился информацией с редак-
цией один из высокопоставлен-
ных чиновников правительства 
Чувашии, – сейчас на Павлова 
оказывают сильнейшее давле-
ние, чтобы он добровольно сло-
жил полномочия. На его место 
прочат Вячеслава Сыройкина, 
которого буквально на днях в 
пожарном порядке назначили 
первым заместителем главы 
Цивильской райадминистра-
ции. 

В Цивильске никого не удив-
ляет такая кадровая чехарда 
– уже привыкли. Едва успели 
в марте прошлого года возло-
жить обязанности главы райад-
министрации на Аллу Волчкову, 
как ее тут же пришлось освобо-
дить. Только перевели дух – на 
основании представления про-
курора был отстранен от долж-
ности первый заместитель гла-
вы администрации района. 

– У нас тут в руководстве 
и района, и города сплошные 
и. о., – шутят цивиляне. 

Если и впредь так будет 
продолжаться, эта зараза, по-
жалуй, может перекинуться и 
на руководство республики. Не 
зря же говорят: каков поп, та-
ков и приход. Или же наоборот. 
Но от такой перестановки ситу-
ация все равно не изменится. 
Во всяком случае, в Чувашии.

Алексей 

Кряжинов

БОС и босс. 
Оба никудышные

1

Цирк, да и только. Кусок тротуара за 2,5 млн руб.

В ЦРБ толчея и очереди

На БОС мертвая тишина

Боже, помоги достроить БОС!  

Старые очистные сооружения 
разваливаются вместе с властью
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Игорь Моляков – 

о проблемах 
и особенностях 
демократии

Летом власть усилила давление на тех, кто с ней не согласен и недоволен 
ее действиями. Наибольший прессинг испытывают СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ и неугодные СМИ, правдиво пишущие о событиях в регионе. 
Но прошедшая недавно сессия Госсовета Чувашии показала, что 
совершенству придумок единоросской власти воистину нет предела. 
За что власть так не любит оппозицию и в частности – СПРАВЕДЛИВУЮ 
РОССИЮ? Тут все просто: депутаты от партии поднимают те вопросы, 
о которых власть и слышать не хочет. Но еще больше она не хочет, 
чтобы об этом слышали другие, чтобы вообще никто: нельзя же портить 
старательно создаваемую картинку «стабильности», недопустимо не верить 
в «улучшающееся социальное самочувствие населения»…

Несмотря на то, что в Гос-
совете Чувашии всего два 
депутата от СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ (а могло быть 
три, но власть, используя 
законодательную казуисти-
ку, третьего места не дала), 
они также обеспечивают 
власти своеобразный прес-
синг – проще говоря, не дают 
единоросскому большинству 
мирно почивать на сессиях. 
И в течение двух лет работы 
республиканского парламен-
та нынешнего созыва борьба 
между властью и двумя де-
путатами-справороссами не 
утихает. Мы говорим об этом 
с депутатом Госсовета Чува-
шии Игорем Моляковым. 

 
– Игорь Юрьевич, что в 

последнее время вынудило 
власть чинить оппозиции 
еще большие препятствия, 
чем раньше?

– Прежде всего – вопро-
сы, которые мы поднимаем, 
они абсолютно конкретные. 
Мы не растекаемся мыслию 
по древу. Мы берем доку-
мент, цитируем его и про-
сим дать на него ответ. В 
частности, по ситуации, сло-
жившейся вокруг кадетско-
го корпуса, построенного 
на федеральные средства 
и являющегося частью об-
ширной программы, которую 
поддерживает Министерство 
обороны. 1 сентября прош-
ли пышные празднования по 
поводу открытия этого учеб-
ного заведения. На сессии я 
спросил министра образо-
вания Чувашии Александра 
Иванова, введено ли в строй 
здание кадетского корпуса, 
подписаны ли акты приема 
данного объекта, но ответа 
не услышал. Еще я спросил: 
пожарные, республиканское 
МЧС – они подписали доку-
менты о том, что противопо-
жарные требования выпол-
нены на сто процентов? Но 
по пожарной безопасности 
мне никто ничего так и не от-
ветил. В ближайшее время я 
получу письменные ответы 
на запросы по этому поводу. 
И если они подтвердят мои 
предположения… То как мож-

но было 1 сентября заводить 
в такое здание детей? 

Здесь нет никакой полити-
ки, есть только четкие требо-
вания конкретных норм. Если 
они не выполнены, значит, не 
нужно было устраивать пока-
зуху: гонять туда учителей и 
других бюджетников, делать 
вид, что это так называемое 
ниме. Повторю, ответа на 
мой вопрос не было. Но раз 
уж здешняя власть не может 
ответить, мне пришлось то же 
самое спросить и в запросах, 
в том числе и в Минобороны, 
и новому полпреду президен-
та в ПФО Игорю Комарову, и 
в Счетную палату РФ. Деньги 
все-таки федеральные, а фи-
нансовый вопрос у нас всег-
да главный. Первоначальная 
смета составляла порядка 
570 миллионов рублей, и на 
эти деньги требовалось по-
строить и само здание кадет-
ского корпуса, и спортивный 
комплекс, и обустроить при-
легающую территорию. На 
сегодняшний день построена 
половина. Мы очень рады, 
что реализация такой заме-
чательной инициативы состо-
ялась на территории Чуваш-
ской Республики – это важно 
и нужно. Но, с другой сторо-
ны, не менее важными явля-
ются и строительные нормы и 
их соблюдение.

– Еще на сессии вы спро-
сили о теперь уже много-
страдальных очистных со-
оружениях в Цивильске…

– Старые очистные, по-
строенные в 70-х годах про-
шлого века, работают, но 
некачественно – есть доку-
менты, подтверждающие, что 
грязная вода течет в Цивиль 
(подробности на 4 стр.). Ря-
дом построен новый ком-
плекс, только он не действу-
ет. Часто говорят: вот, много 
Моляков запросов пишет. 
Я-то пишу, но в ответ полу-
чаю отписки, и это не есть 
переписка. Совсем недавно 
пришел ответ, что, оказы-
вается, эти недействующие 
новые очистные сооружения, 
на которые, по сведениям 
председателя правительства 

Ивана Моторина, ушло 104 
миллиона рублей, введены в 
строй. 

– Так почему же они не 
работают? 

– Есть получше вопрос: 
почему ни Цивильская рай-
онная, ни городская админи-
страция до сих пор не берут 
их на баланс?

– А выявленные недо-
делки устранили?

– Их пока не на что устра-
нять. Мы были на этом объ-
екте. Там трещины, многое 
проржавело. Практически 
заново надо создавать мощ-
ные отстойники. Я на сессии 
спросил об этом главу респу-
блики Михаила Игнатьева. И 
услышал ответ в том смысле, 
что «мы сейчас 27 миллио-
нов найдем» и достроим. Как 
это – достроите? Они уже 
введены в строй. Почему не 
действуют? Хотя испытания, 
насколько мне известно, про-
водились при предыдущем 
главе района: все лопнуло, 
затопило женский монастырь 
– он совсем рядом с очистны-
ми сооружениями. И ни пре-
дыдущий, ни последующие 
отцы города не собираются 
брать их на баланс: в район-
ном бюджете 27 миллионов 
точно не найти.

Недавно в ответе из Мин-
фина сообщили, что на вто-
рую очередь очистных со-
оружений в Цивильске будет 
выделено 39 миллионов руб-
лей. Какая вторая очередь? 
Кто проводил конкурс? Кто 
будет строить? То есть во-
прос опять самый важный и 
самый простой: где деньги? 
И вот после полугода пере-
писки из республиканской 
прокуратуры пришел ответ, 
что в настоящее время Ми-
нистерством внутренних дел 
подан рапорт в Следствен-
ное управление СК РФ по ЧР 
о том, что имеются признаки 
преступления со стороны не-
коего Васильева…

– …Знакомая фамилия.
Нет, это не Юрий Егоро-

вич. Когда сдавался комплекс 

очистных, район возглавлял 
Сергей Артамонов, который 
сейчас вице-премьер и ми-
нистр сельского хозяйства, 
а городским поселением 
тогда руководил Васильев. 
А цивильские очистные со-
оружения после подписания 
документа о том, что они вве-
дены в строй, были переданы 
на баланс – вот ни за что не 
догадаетесь – Управлению 
федерального казначейства 
по Чувашской Республике. 
Оперативное же управление 
этим недостроем осущест-
вляет республиканский Мин-
строй. Кроме того, здания 
надо содержать, что-то при-
обретать, чтобы они не рух-
нули… И сейчас расходы не-
сет БОС в Новочебоксарске. 
Не Минстрой же из кармана 
будет деньги вытаскивать.

– Чебоксарцы жалуются, 
что с транспортом стало 
хуже.

– Куда бы я ни приехал, 
этот вопрос задают везде. 
Чувашавтотрансовские ав-
тобусы передают частникам. 
По состоянию на 1 сентября 
с предприятием заключен 51 
договор на передачу 92 ав-
тобусов в аренду индивиду-
альным предпринимателям 
и организациям. Сумма вы-
ручки по договорам аренды 
составляет 1,8 миллиона руб-
лей в месяц. Эти средства 
направляются на погашение 
долгов по зарплате. А «Чу-
вашавтотранса» фактически 
нет. Власть добилась своего 
– все отдано в частные руки. 
Но кто будет содержать ре-
зервный фонд? Если прои-
зойдет какая-то техногенная 
авария, случится природный 
катаклизм или еще что-то по-
добное, кто будет людей эва-
куировать?

Кстати, предприниматели 
и организации, занимающи-
еся пассажирскими перевоз-
ками, проявляют заинтере-
сованность в привлечении 
к работе бывших водителей 
«Чувашавтотранса». Так что 
все разговоры о трудоустрой-
стве нужны были только для 
того, чтобы успокоить кол-

лектив транспортного пред-
приятия. 

Бывший руководитель ре-
спублики привел сюда груп-
пу компаний «Савва». Все 
знают, к чему это привело, 
чем закончилось. Нынешним 
почти ничего не осталось, и 
они, похоже, выскребают по-
следнее. 

В соседних регионах госу-
дарственные автотранспорт-
ные предприятия сохранили. 
А у нас… я считаю, это пре-
ступление. Но власть, види-
мо, полагает, что наша фрак-
ция должна кричать «ура» по 
этому поводу.

– Игорь Юрьевич, вы 
путешествуете по респу-
блике как чернорабочий, 
чтобы показать органам 
власти, где и что у нас не 
так. Но они реагируют как-
то странно.

– По большому счету, это 
не наша задача – ездить по 
высохшим пожарным прудам, 
по развалившимся очистным 
сооружениям. Наша задача 
– принимать законы, поста-
новления, работать по об-
ращениям избирателей… Но 
есть одна деталь: законопро-
ект рассматривается тогда, 
когда на него есть отзыв гла-
вы республики. За семь лет, 
пока я руковожу фракцией, 
ни одного законопроекта из 
тех, которые мы представи-
ли, с отзывом за живой под-
писью главы республики я не 
видел ни разу. 

Внутри Госсовета давно 
уже феодализм полный. Это 
и есть «управление» как раз 
того Васильева, о котором вы 
вспомнили в нашей беседе. 
В свое время он сказал, что 
мы все что-то почувствуем. 
Почувствовали – что такое 
демократия в республикан-
ском законодательном орга-
не. Но не напугались и рабо-
тать продолжим в прежнем 
формате.

Беседовала 

Ольга Дятлова
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
ВИЗИТ 

Центр защиты прав граждан 
посетили молодые политики 
из США

Материальный ущерб – 
почти миллион 

Чебоксарский проект – 
один из лучших

В администрации главы 
Чувашии появится новый отдел 

Прощай, «Чувашавтотранс»…

Чувашия оштрафована

Марафон советских фильмов

МЕРЫ ПРИНЯТЫ

ПОШЛИ В КИНО

Арбитражный суд Чувашии 
вынес решение о признании 

ГУП «Чувашавтотранс» 
банкротом. На предприятии 

открыто конкурсное 
производство.

Четыре региона не выполнили условия соглашения с Ростуризмом о 
софинансировании из бюджета субъекта РФ. К ним будут применены 

«меры бюджетного принуждения» на сумму 466,11 млн рублей. В число 
этих регионов вошла и наша республика.

В новочебоксарском Дворце культуры «Химик» продолжается «День 
советского кино». Каждый понедельник в течение года любители кино 

могут смотреть свои любимые фильмы в кинотеатре, вспоминая детство, 
юность или трудовые годы. Для юных зрителей кинопоказы станут 

возможностью впервые встретиться с легендарными киногероями и 
увидеть знаменитых артистов на современном широком экране.

КОНКУРС

В АДМИНИСТРАЦИИ ГЛАВЫ

РЕЗУЛЬТАТ БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТИ

В середине сентября делегация, состоящая из молодых членов 
Конгрессов штатов США, представителей исполнительной власти, 
активистов Демократической и Республиканской партий США, посетила 
Центр защиты прав граждан СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Чебоксарах. 
Это стало возможным в рамках Программы обменов между молодыми 
лидерами России и США.

Как правило, такие визиты в Рос-
сию, ставшие уже традиционными, 
ограничивались пребыванием гостей 
в Москве и посещением Государ-
ственной Думы и Совета Федерации. 
Однако в этом году по приглашению 
представителей СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ делегация посетила Чуваш-
скую Республику.

Руководитель Центра защиты 
прав граждан, депутат Чебоксарского 
городского Собрания Сергей Мура-
вьев тепло приветствовал участни-
ков, рассказал об аспектах и нюансах 

деятельности правозащитной орга-
низации, а также представил собрав-
шимся своих коллег по городскому 
Собранию депутатов.

Участники мероприятия задавали 
много вопросов и делились своими 
точками зрения. В конце встречи один 
из членов делегации подарил двоим 
руководителям фракций в ЧГСД – Сер-
гею Муравьеву и Дмитрию Евсееву – 
памятные бейсболки с наименованием 
своего штата. Принимающая сторона 
вручила гостям бейсболки с символи-
кой СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ.

Подведены итоги конкурса «Лучшая муниципальная практика». Проект 
Чебоксар «Благоустройство Московской набережной» занял второе место. 

«Наш проект (…) завоевал второе место среди городских округов в номинации 
«Градостроительная политика, обеспечение благоприятной среды жизнедеятель-
ности населения и развитие жилищно-коммунального хозяйства», – сообщил гла-
ва администрации Чебоксар Алексей Ладыков на своей странице в инстаграме. 
– (…) Рад, что опыт Чебоксар отобран в числе самых эффективных и интересных 
решений, которые могут тиражировать другие муниципалитеты».

В конкурсе принимали участие 172 муниципалитета из 59 регионов.
Победителями, которые получат денежные призы, стали:
1 место – город Уфа, Республика Башкортостан;
2 место – город Чебоксары, Чувашская Республика;
3 место – Городской округ «Жатай», Республика Саха (Якутия).
 Конкурс проводится ежегодно в целях выявления, поощрения и распростра-

нения применения примеров лучшей практики деятельности органов местного 
самоуправления. 

Теперь в государственно-правовое 
управление будут входить три отдела: 
правовой экспертизы; по законопро-
ектной работе; по правовому обеспече-

нию. Ранее отдел по правовому обеспе-
чению в состав управления не входил, 
в структуре администрации главы ре-
гиона он не значится. 

Судебное заседание состоя-
лось 13 сентября.

О том, что привело к такому ис-
ходу, наша газета сообщала под-
робно. А о славном предприятии 
напоминают лишь надписи на ав-
тобусах, перешедших по догово-
рам аренды в частные руки. 

Кроме Чувашии условия соглашения не выполнили Кабардино-Балкария, 
Ивановская область и Алтайский край. 

Есть и регионы – их пять – не достигшие показателей результативности. 
«Меры бюджетного принуждения» в этом случае – 180 млн рублей.

Судом установлено, что в 2015 
году подсудимый, являясь единствен-
ным учредителем ООО «Строитель-
ная компания «Атрия», путем обмана 
и злоупотребления доверием долж-
ностных лиц администрации Больше-
шатьминского сельского поселения 
Красноармейского района совершил 
хищение средств бюджета поселения. 
Деньги были выделены на строитель-
ство автомобильной дороги. Мате-
риальный ущерб составил более 972 
тыс. рублей. 

Андреев представил заведомо лож-
ный отчет с указанием завышенной 
стоимости произведенных работ. Об-

щая сумма по договору – более 12 млн 
рублей.

Подсудимый вину не признал, од-
нако суд согласился с доводами госу-
дарственного обвинителя и счел пред-
принимателя виновным в совершении 
преступления.

С учетом полного возмещения ма-
териального ущерба и наличия на иж-
дивении подсудимого четверых несо-
вершеннолетних детей суд назначил 
виновному наказание в виде 3 лет ли-
шения свободы условно с испытатель-
ным сроком на 2 года.

Приговор в законную силу не всту-
пил.

Большое кино в СССР создавалось 
не для телевизоров или планшетов, а 
для зрителей, которые приходили в ки-
нотеатры. Только общий смех и слезы, 
эмоции зала давали возможность по-
нять и почувствовать суть искусства 
кино. Зрители, которые приходят в ДК 
«Химик», ощущают на себе магию это-
го искусства.

24 сентября в кинозале ДК «Химик» 
зрители посмотрели замечательный 
фильм «Осенний марафон». Это одно-
временно и мелодрама, и комедия. В 
главных ролях снялись знаменитые 
советские актеры Олег Басилашвили, 
Наталья Гундарева, Марина Неелова, 
Евгений Леонов, Норберт Кухинке, Га-
лина Волчек и другие.

ПРЕСТУПЛЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ

В отношении депутата Чебоксарского городского Собрания Евгения 
Андреева вынесен приговор по уголовному делу, возбужденному по 
материалам прокурорской проверки. Предприниматель обвинялся в 
мошенничестве, совершенном с использованием служебного положения.

В состав государственно-правового управления главы Чувашии войдет 
отдел по правовому обеспечению. Глава Чувашии Михаил Игнатьев уже 

подписал указ, который вносит изменения в структуру администрации 
главы республики. 
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Наши спортсмены Наши спортсмены 
отличились в Сочиотличились в Сочи

В русской драме репетируют 
«Темные аллеи»

ВЕТЕРАН

В Канашском В Канашском 
районе чествовали районе чествовали 
библиотекарябиблиотекаря

ТЕАТР

Какой прорыв ждет Чувашию?Какой прорыв ждет Чувашию?
20 сентября после реконструкции заработал 
Чебоксарский гормолзавод – состоялся запуск 
производства. Теперь это ООО, учреждено оно 
в декабре 2016 года, официально предприятие 
называется ООО «Чебоксарский городской 
молочный завод». Но это лишь название: к Чувашии 
завод имеет только территориальное отношение.
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Работала в радость, Работала в радость, 
не чувствуя усталостине чувствуя усталости

Спортивная сборная команда нашей республики под руководством за-
служенного тренера Чувашии, руководителя региональной федерации 
спортивной аэробики Оксаны Дьячук участвовала в III Всероссийском 

фестивале по спортивной аэробике и межрегиональных соревнованиях 
«АэроСочи – 2018».

Предыстория такова. В 
2002 году контрольный пакет 
акций предприятия выкупила 
компания «Лидер-Трейдинг», в 
2006 году завод отошел «Юни-
милку», а в 2011-м, после сли-
яния с французской корпора-
цией Danon, стал АО «Danon 
Россия» и работал четыре 
года. А в конце 2015 года про-
изводство стало нерентабель-
ным – так сказали француз-

ские владельцы и перенесли 
выпуск продукции в Самару, 
Казань и Саранск. Тогда бо-
лее ста работников Чебоксар-
ского гормолзавода остались 
без работы. Имущественный 
комплекс предприятия в ноя-
бре 2016 года выкупило у АО 
«Данон России», бывшего вла-
дельца гормолзавода, ООО 
«Саратовский молочный ком-
бинат». Комбинат выпускает 

молочную продукцию под мар-
кой «Добрая Буренка», пред-
ставленной в 52 регионах РФ и 
в Казахстане.

В ремонт производствен-
ного корпуса и запуск первой 
технологической линии сара-
товцы вложили около 500 млн 
руб. Всего же в восстановле-
ние бывшего нашего молоко-
завода планируется вложить 
1,2 млрд рублей.

Директор Чебоксарского 
гормолзавода Алексей Гирюк 
объяснил, почему саратов-
ский холдинг решил выкупить 
чебоксарский молочный за-
вод: «Изначально я работал 
главным инженером на Сара-
товском молочном комбинате. 
Наша головная компания, не-

смотря на то, что находится в 
700 км от Чебоксар, уже более 
трех лет ежедневно получает 
из Чувашии от 100 до 140 тонн 
молока. Понимая, что здесь 

есть профицит сырья, мы ре-
шили прийти сюда. То есть 
запустили завод там, где есть 
коровы».

Фекла Ксенофонтовна Ксенофонтова 
(после замужества Гусарова) родилась в 
д. Лапракасы Ядринского района 16 сен-
тября 1918 года. До 7-го класса училась в 
местной школе. После войны, в 1946 году, 
вышла замуж за фронтовика Василия 
Кузьмича Гусарова из соседней деревни 
Хорамалы. 

Супруги Гусаровы вместе вырастили и 
воспитали четверых детей. 

– В чем секрет долголетия нашей 
мамы? В мудрости, доброте, любви, тер-

пении. Она никогда ни с кем не 
ругалась, воспитала нас в стро-
гости и трудолюбии, – говорит 
дочь Мария Васильевна. – И 
после замужества жизнь испы-
тывала ее на прочность, но она 
не сдалась, достойно перенес-
ла все трудности и продолжа-
ет жить и радоваться каждому 
дню, радовать своих детей, 10 
внуков, 16 правнуков.

– Наша бабушка всегда по-
зитивно мыслит. Она говорит, 
что работала в радость, не чув-

ствуя усталости. У нее многому можно по-
учиться, – говорит внучка Наталия.

Юбиляршу поздравили глава Хочашев-
ского сельского поселения Николай Вави-
лов, руководитель народного ансамбля 
«Виръял», заслуженный работник культу-
ры Чувашской Республики Лев Иванов, 
участники ансамбля, родные и близкие.

Фекла Ксенофонтова награждена 
юбилейной медалью «За доблестный труд 
в Великой Отечественной войне 1941–
1945 гг.» и другими наградами. 

Крупнейшее «аэробное» меро-
приятие юга России прошло в спор-
тивном комплексе «Адлер-Арена» 
в Сочи. В соревнованиях приняли 
участие более 400 спортсменов из 
четырех стран – России, Эстонии, 
Азербайджана и ДНР.

Чувашские спортсмены по-
казали достойные результаты. В 
возрастной группе 12-
14 лет Дарья Кокши-
на, Анна Токманова и 
Карина Григорьева в 
номинации «трио» за-
воевали «серебро», а 
в «группе» с Дарьей 
Красновой и Ксенией 
Илюхиной – награду 
высшей пробы.

Отличились наши 
ребята и на первенстве 
Сочи по спортивной 
аэробике. В номина-

ции «индивидуальные выступле-
ния» среди мужчин лидировал Ар-
тем Алексеев. А в паре с Ксенией 
Илюхиной он записал на свой счет 
еще одно «золото». Бронзовую на-
граду положила в копилку команды 
Чувашии Дарья Кокшина, показав-
шая третий результат в женском 
индивидуальном выступлении.

Сборник расска-
зов о любви «Тем-
ные аллеи» Бунин 
написал за гра-
ницей. Драматург 
Анастасия Колес-
никова из Саратова 
создала пьесу по 
мотивам рассказов 
писателя специ-
ально для театра. 
В пьесу вошли три 
рассказа Бунина: 

«Генрих», «Муза», «Пароход «Саратов». 
Эта пьеса – о силе чувств, которые спо-
собны менять людей, а порой разрушать 
судьбы. Герои «Темных аллей» ходят по 
лезвию ножа и в порыве страсти соверша-
ют безумные поступки, даже злодеяния...

Для постановки спектакля впервые 

приглашен режиссер из Санкт-Петербурга 
Олег Молитвин. С молодым режиссером, 
уже известным во многих городах России, 
наш театр сотрудничает впервые. «Мы 
не будем делать реставрацию эпохи. По-
скольку все истории — про взаимоотно-
шения, внутренние переживания, встречи 
и расставания, и все это знакомо и близко 
нам, современникам, мы будем немного 
отходить от историзма...», — поделился 
секретами будущей премьеры Олег Пав-
лович.

В спектакле репетируют актеры Юлия 
Дедина, Анастасия Бешенова, Александр 
Шаповалов, Андрей Аверин, Влад Саве-
льев и др. Художественным оформлением 
занимается заслуженный художник Чува-
шии Владимир Шведов. Музыку к спекта-
клю пишет заслуженный деятель искусств 
Чувашии Андрей Галкин.

Бенефис для скромной труже-
ницы, много сделавшей для раз-
вития библиотечной и культурной 
жизни деревни Новые Челкасы и 
всего Новочелкасинского поселе-
ния, подготовили и провели библи-
отекарь Новочелкасинского пункта 
выдачи Т.А. Назарова, культорга-
низатор Новочелкасинского СК 
М.П. Тихонова, заведующий Мало-
тугаевским СДК Т.В. Никитина и 
художественный руководитель 
Оженарского СДК Г.Н. Зиновьев.

 В этот праздничный день в 
адрес Таисии Григорьевны прозву-
чало много теплых слов и пожела-
ний. 

В деревне Новые Челкасы Та-
исию Григорьевну знают все, ведь 
она проработала в библиотеке бо-
лее 40 лет. В сельскую библиотеку 

она пришла в да-
леком 1957 году. 
Все свои трудо-
вые годы вела 
большую работу 
– информирова-
ла специалистов 
сельского хозяйства. В библио-
теке функционировал уголок для 
специалистов колхоза, оформля-
лись «красные уголки» на фер-
мах и в мастерских с подборками 
литературы, рекомендательными 
списками по животноводству, вы-
пускались «молнии» во время про-
ведения посевных и уборочных ра-
бот, а также колхозная стенгазета.

За свою безупречную работу 
Таисия Егорова награждалась по-
четными грамотами, получала бла-
годарности.

С ВЕКОВЫМ ЮБИЛЕЕМ!

Вдове участника Великой Отечественной войны, труженице тыла, ветерану труда 
Фекле Ксенофонтовне Гусаровой исполнилось 100 лет. 

В Государственном русском драматическом театре идут репетиции нового 
спектакля – «Темные аллеи» по рассказам Ивана Бунина. 

Премьера назначена на 3 октября.

УСПЕХ 

В Новочелкасинском пункте выдачи состоялся 
бенефис ветерана библиотечного дела 

Таисии Егоровой, приуроченный к ее 80-летию. 
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Да, в Чувашии дей-
ствительно есть коро-

вы. Но еще есть люди, которым 
нужна работа. И – хвала Са-
ратову! – в июне предприятие 
приняло на работу 60 человек, 
в основном это бывшие со-
трудники предприятия.

Вот так, может быть, не 
очень плавно, мы перешли к 
другой проблеме – связанной 
с трудоустройством: из-за не-
возможности найти себе при-
менение в родной республике 
ее жители уезжают в другие 
регионы, чтобы заработать на 
жизнь. Глава Чувашии считает, 
что это «нормальный процесс». 
А все потому, что Чувашия – 
«трудоизбыточный регион».

Такие заявления Михаил 
Игнатьев сделал 19 сентября 
в прямом эфире программы 
«Приложение силы».

Сказал глава буквально 
так: «Касаясь, почему уезжа-
ют. Мы трудоизбыточный ре-
гион. Хочу отметить, у нас на 
одном квадратном 
метре (вольное об-
ращение с нулями в 
Чувашии уже стало 
трендом. – Ред.) 67 
человек прожива-
ют. Поэтому наши 
люди уезжают, при-
езжают. Это нор-
мальный процесс 
на рынке труда, и 
я нисколько не со-
жалею, что кто-то 
уезжает, кто-то ста-
новится специали-
стом на федераль-
ном уровне». 

С е г о д н я ш н и й 
рынок труда в Рос-
сии несбалансиро-

ван. В ряде областей и респу-
блик предложение рабочей 
силы значительно превышает 
спрос на нее, оттого и трудо-

избыточность. Может быть, 
глава не понимает, что трудо-
избыточность не есть положи-
тельная характеристика, что 

она напрямую связана 
с низким уровнем эко-
номического развития, 
неблагоприятным ин-
вестиционным клима-
том, высвобождением 
рабочих в результате 
сокращения произ-
водства, банкротства 
и т. п. Кстати, избыток 
рабочей силы опять 
вырос – из-за банкрот-
ства одного из ста-
рейших предприятий 
– «Чувашавтотранса». 
А сколько рабочих рук 
осталось не при деле 
после закрытия многих 
других предприятий 
республики? Эти тоже 

подались на заработки. Так что 
уезжают люди не из-за того, 
что им на одном квадратном 
километре тесно живется, а 
потому, что работы нет, потому 
что предприятия не строятся, а 
в основном закрываются. И это 
«нормальный процесс»?

А программа, вышедшая в 
рамках передачи «Приложе-
ние силы», была посвящена 
талантливой молодежи и назы-
валась «Прорыв в 21-й век. Кто 
его делает в Чувашии?».

Ближе к концу эфира веду-
щий Сергей Ломакин спросил 
Михаила Игнатьева: «Как удер-
жать талантливых ребят, чтобы 
они не уехали?» Сначала наш 
глава отвечал сносно, а потом 
его «прорвало», и он ляпнул 
про трубоизбыточность, и что 
вообще пусть едут… Вот такой 
прорыв получился.

Глава Новочебоксарска 
Олег Матвеев получил 

представление из городской 
прокуратуры и обязан его 

исполнить – но это всего лишь 
последствия, а по существу 

исправить ничего нельзя, ибо 
время не имеет обратного 

отсчета.

Напомним, в начале августа де-
путат от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Сергей Семенов, представляющий в 
Госсовете Чувашии интересы новоче-
боксарцев, не смог присутствовать на 
заседании Новочебоксарского город-
ского Собрания депутатов: его туда 
не пропустили сотрудники ООО ЧОО 
«Цербер». Даже самый несведущий 
способен догадаться, что этим со-
трудникам абсолютно все равно, кто 
ходит на такие заседания, и не про-
пустить кого-то они могут только ис-
полняя указание «свыше». Они, ско-
рее всего, даже и не в курсе, что, как 
сказано в упомянутом предписании 
прокуратуры, «на заседаниях Собра-
ния депутатов вправе присутствовать 
граждане, представители средств 
массовой информации». Те же, кто 
в курсе, возможно, подумают: а что, 
этот Семенов, может, не гражданин? 
Гражданин, точно – мы паспорт виде-
ли. А в то, что Семенов – депутат ре-
гионального парламента (правда, «не 
от той партии») и имеет право при-
сутствовать на любых мероприятиях, 
кроме секретных, «Цербер» и вникать 
не стал: нет в списках приглашенных 
– значит, «не пущать». Других депу-
татов Госсовета, как и руководителей 
различных организаций, «пущать» на 
то заседание было можно.

Что получается? По мнению и. о. 
прокурора Новочебоксарска Е. Сере-
брякова, вот что: «…вопреки требо-
ваниям действующего законодатель-
ства и регламента Новочебоксарского 
городского Собрания депутатов Чу-
вашской Республики вышеуказанный 
список приглашенных явился при-

чиной для необоснованного отказа 
Семенову С.П. в доступе в здание 
администрации г. Новочебоксарска 
для участия в вышеуказанном ме-
роприятии». Далее прокурор пишет, 
что нарушения говорят о ненадлежа-
щем исполнении своих обязанностей 
работниками аппарата горсобрания, 
и предлагает рассмотреть, не допу-
скать впредь, о рассмотрении доло-
жить в прокуратуру – в общем, все, 
что положено в подобных случаях.

Но как-то так вышло, что мнение 
главы республики не совпало с мне-
нием прокуратуры. «Сергей Павло-
вич, не надо вводить народ в заблуж-
дение, – сказал Игнатьев на сессии 
Госсовета. – В Новочебоксарске было 
расширенное заседание депутатов 
городского собрания города Ново-
чебоксарска. Я участвовал, я высту-
пал. Прошу это учесть». Учесть как 
что? Для чего? Глава хоть иногда по-
нимает, что говорит? Причем говорит 
публично, а не в узком кругу, где его, 
возможно, и понимают.

Но суть в другом: власть беспре-
дельничает, занимается самоуправ-
ством, творит произвол, использует 
ложь – и все для того, чтобы не допу-
стить депутатов от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ и неугодные СМИ на любые 
мероприятия. Не дай бог, они услышат 
там что-то такое, о чем населению 
знать нельзя.

В романе-антиутопии «1984» 
Джорджа Оруэлла среди прочих ми-
нистерств есть министерство правды. 
Там занимаются фальсификацией ка-
кой угодно информации в СМИ, кни-
гах, образовании, искусстве… У нас 
вся республика постепенно превра-
щается в оруэлловский «миниправ», 
украшенный лозунгами: «Свобода 
– это рабство», «Незнание – сила». 
Ложь там нужна для того, чтобы под-
тверждать рост экономики, которого 
нет. Все прямо как у нас – нам говорят, 
что жизнь налаживается. Однако это 
не более чем слова: сколько ни говори 
«халва», желаемое действительным 
еще долго не станет. 

Директором Чувашского 
государственного театра оперы 

и балета назначен Валерий 
Клементьев, известный 
местному зрителю как 

исполнитель эстрадных песен 
на чувашском языке, или, как 

теперь принято говорить, звезда 
чувашской эстрады. Однако 

опера и эстрада – это немножко 
не одно и то же. 

Но ничего страшного, у Клементье-
ва много других достоинств: он заслу-
женный работник культуры Чувашии, 
председатель Саратовской чувашской 
автономии, с января 2012 года – член 
Федеральной автономии чуваш, первый 
вице-президент и предсе-
датель Исполкома ЧНК. В 
конце концов, он является 
почетным гражданином 
Ядринского района.

Родился Валерий Кле-
ментьев 17 февраля 1965 
года в деревне Бобыль-
касы Ядринского рай-
она. Служил в армии в 
Германии. После армии 
работал в Николаевском 
доме культуры. Окончил 
Чебоксарское музыкаль-
ное училище имени Ф.П. 
Павлова, вокальное от-
деление Саратовской го-
сударственной консерватории имени 
Л.В. Собинова. С 1994-го по 1997 год 
учился в аспирантуре. Работал в Сара-
тове в концертной организации «Ани-
мал». 

Этот певец имеет отношение не 
только к звездам чувашской эстрады, 
но еще и к партии власти. Говорят, что 
он будто бы доверенное лицо админи-

страции главы Чувашии. А в 2013 году 
был одним из четырех претендентов 
на пост президента Чувашского нацио-
нального конгресса. Претендентом на 
этот пост был и тогдашний председа-
тель чувашской национально-культур-
ной автономии Татарстана Константин 
Яковлев, в 2015 году занявший кресло 
республиканского министра культуры. 
Кстати, в сведениях об образовании 
этого министра на сайте Минкультуры 
сообщается, что он окончил Казан-
ский государственный педагогический 
институт по специальности – вот тут 
можно начинать то ли смеяться, то ли 
плакать – «биология и химия». У нас 
что, чтобы стать министром, напри-
мер, культуры или финансов, надо 
обязательно биофак закончить?

Одна из главных бед нашей огром-

ной страны – непрофессионализм – в 
Чувашии при нынешнем главе успешно 
обретает масштаб катастрофы, а руко-
водители в большинстве сфер отлича-
ются отсутствием профессионального 
мастерства и завышенной оценкой соб-
ственных возможностей. Поэтому про-
фессионалы из сферы культуры немно-
го ошарашены.
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